

POLÍTICA PARA MILLENNIALS

## Ideas para avanzar

Esta, la pandemia del coronavirus, es insólita: en momentos en que la humanidad se entendía más libre, nos prohíben incluso salir a la calle; con la tecnología más avanzada para conectarnos nos obligan a aislarnos; y el amor que cada vez se parecía más a la respuesta de todas las preguntas, ahora resulta letal, la más mínima muestra física de cariño, una caricia, un beso o cualquier contacto físico, nos puede llevar a la muerte.



**MARITZA ARISTIZÁBAL**  
 Editora Estado  
 y Sociedad  
 Noticias RCN  
 @MaritzaAristizabal

Es sin duda el momento más difícil que haya atravesado mi generación ¡Nuestra propia guerra mundial! Desde el principio he insistido en que no podemos entrar y salir igual. Tenemos que hacerlo convertidos en mejores personas, desde la lectura individual, y mejor país, desde el punto de vista colectivo.

Es por eso que en tiempos donde reina la incertidumbre y la confusión, donde es más

fácil encontrar malas noticias, criticar, destruir, derramar la leche y llorar sobre ella, siete medios de comunicación nos hemos unido para escuchar a la sociedad. Abrimos un espacio para que entre todos diseñemos ese mejor mundo. Que cuando pasemos la página de la crisis de la salud, tengamos los insumos para enfrentar la crisis económica y la social.

Abrimos una gran tribuna para exponer su idea. Una que unida a la de millones serán la hoja de ruta. Y con humildad les presento mi propuesta. No requiere de nada, ni plata, ni burocracia, solo de un esfuerzo personal: mi idea para avanzar es un gran pacto nacional de unidad y no agresión.

### SU IDEA PARA AVANZAR SE PUEDE CONVERTIR EN OTRO PASO HACIA UN GRAN FUTURO PARA NUESTRO PAÍS

Y es que, si bien la crisis ha evidenciado profundas carencias, en el sistema de educación, en el sistema de salud, en el penitenciario, una desigualdad extrema y una ineficiencia estatal para llegar a los más vulnerables, todo se puede solucionar con dinero y recursos. Por eso creo que el problema más grande, más sencillo y a la vez más difícil de resolver, está enquistado en la clase política que no ha logrado ni siquiera en este momento deponer sus odios. Al contrario, los vuelve contagiosos y arrastra a miles de ciudadanos al radicalismo a cuenta de alimentar sus egos electorales. La pandemia va a pasar, pero si esto sigue como está, podremos estar aliviados, pero seremos una sociedad más enferma.

El pacto nacional de unidad y no agresión que hoy le propongo a la clase dirigente de este país a ti como ciudadano, periodista, empresario, maestro, líder social o lo que quiera que sea, tiene tres elementos. El primero que las agudas peleas políticas se pospongan, que canalicemos todos nuestros esfuerzos en identificar ese enemigo común y generemos discursos empáticos de unidad que nos ayuden a ver la luz al final del túnel y no que ensombrezcan más el camino. El segundo que los debates en redes sociales no suban de tono, está bien generar discusiones alrededor de un tema, pero sobran las etiquetas estigmatizantes o las frases enjuiciadoras. Y el tercero que las discrepancias entre entidades locales y nacionales se resuelvan en privado. Si a los ciudadanos se nos expone ante esa polémica y descoordinación no habrá autoridad para exigirnos una acción coordinada.

Esta no es solo una idea, hoy mismo puede empezar a ponerla en práctica. Yo como ciudadana y periodista ya lo hago. Ahora es su turno, Colombia lo necesita, su idea para avanzar se puede convertir en otro paso hacia un gran futuro para nuestro país.

COMENTARIO ECONÓMICO DEL DÍA DE ANIF | MAURICIO SANTA MARÍA S. PRESIDENTE DE ANIF - CARLOS

## Primeras buenas noticias: la demanda

En nuestro Informe Semanal 1505 analizamos la desaceleración que mostró la economía colombiana durante el primer trimestre de 2020, al crecer solo 1,1% anual comparado con el 2,9% del primer trimestre de 2019. Este resultado sorprendió a los analistas, que, en su gran mayoría, esperábamos un crecimiento superior al 2%, pero la fuerte caída en la actividad económica de marzo (-4,9%) se llevó los favorables resultados de enero y febrero en los que hubo crecimientos promedio del 4,1%, según el Indicador de Seguimiento a la Economía (ISE).

Debido a la coyuntura actual y, aunque se espera uno de los peores trimestres en la historia de la economía colombiana, existe mucha incertidumbre sobre cuál podría ser el tamaño de la caída del PIB durante el segundo trimestre de 2020. Por esa razón, en muchos análisis se utilizan indicadores líderes que muestran, de manera adelantada, el comportamiento del ciclo económico antes de que se publique el resultado oficial del PIB.

Uno de los más comunes es la demanda de energía, que en los últimos seis años registró una correlación del 69% con el

ISE, lo cual muestra su importante poder predictivo sobre la evolución de la totalidad de la actividad económica. Ejemplo de esto es que los resultados para el primer trimestre de 2020 mostraron que la demanda de energía tuvo un menor crecimiento con respecto al mismo período de 2019 (3,1% vs. 4%), consistente con la desaceleración del PIB en el mismo período.

### ES CLAVE QUE LAS AUTORIDADES ACELEREN LA REAPERTURA

Así las cosas, en este Comentario Económico analizamos el comportamiento de la demanda de energía en las semanas posteriores al inicio del Aislamiento Preventivo Obligatorio y mostramos cómo el reinicio de actividades, particularmente de los sectores de construcción y la industria, empezaron a mostrar que, visto a través de esta variable, hay una recuperación después de los malos resultados de abril. Para esto último, utilizamos la evolución de la demanda de energía en el sector no regulado, que es precisamente donde se encuentran las actividades

de industria, minería y construcción, entre otras.

### La demanda de energía durante el periodo de aislamiento

Los resultados más recientes muestran que, al parecer, el punto más bajo ya se registró y que hay señales, aún leves, de recuperación de la actividad económica. Por ejemplo, en abril, la caída promedio fue del 16% y en mayo del 10%, comparado con la primera semana de marzo (semana en la que todavía no había efectos del virus). Si bien los resultados todavía son negativos, todo indica que la contracción es cada vez menor y que poco a poco hay señales de recuperación. Esto es consistente con el reinicio, desde el 27 de abril, de la construcción y algunos sectores de la industria. Como se puede ver, la demanda de energía desaceleró su contracción a partir de ese momento.

Esto es una muestra clara de que es necesario continuar con la reapertura de más actividades económicas y, más importante, que en las ciudades grandes, como Bogotá, la reactivación sea efectiva para todos los sectores que autorizó el Gobierno Nacional. Es fundamental que las autoridades lo-

## Endeudamiento y estabilidad financiera



**SANTIAGO CASTRO**  
 Presidente de  
 Asobancaria  
 scastro@asobancaria.com

La lucha contra la pandemia del covid-19 no ha dado tregua y continúa presentando retos sin precedentes en materia de política fiscal, monetaria y financiera. Para hacer frente a tal emergencia, los gobiernos del mundo han implementado paquetes de estímulos fiscales que ascienden a US\$9 billones, cerca del 11% del PIB mundial, divididos entre apoyos directos de su presupuesto y otras operaciones de carácter público como inyecciones de liquidez, garantías y préstamos a sectores afectados.

Dichas medidas ejercerían una creciente presión sobre los balances de los gobiernos y sus niveles de endeudamiento, así como sobre sus perspectivas crediticias, lo que ya se evidencia con las revisiones por parte las agencias calificadoras en un gran número de países, entre ellos Colombia. Profundizando en este aspecto, bien hay que resaltar que en 2019 la deuda global, entendida como la suma de las obligaciones del sector público y privado, llegó a los US\$255 billones, representando el 322% del PIB mundial, una cifra que antes de las intervenciones mencionadas ya iba en ascenso, de acuerdo con el Instituto de Finanzas Internacionales (IIF) y otros organismos especializados.

La historia ha mostrado que picos en las relaciones deuda

sobre PIB han coincidido con profundas recesiones y crisis financieras, como se vio por última vez con la crisis internacional de 2008-2009. De allí que otra preocupación que la actual coyuntura expone esté asociada al riesgo sobre la estabilidad financiera internacional. Una exacerbación de las vulnerabilidades en el apalancamiento y riesgo bancario ante un incremento significativo en los niveles de deuda, acortaría la capacidad de endeudamiento privado, propiciando un entorno de incertidumbre acerca de la solvencia y estabilidad del sistema.

Colombia, en este sentido, ha sido capaz de sortear dichos riesgos y ha asumido con diligencia la respuesta a la crisis, aunque a un costo considerable. El Comité Consultivo de la Regla Fiscal estipuló que el déficit fiscal podría llegar a 6,1% del PIB para este año. El FMI, por su parte, pronostica un significativo repunte en la deuda del Gobierno General, que podría ascender a 57,8% del PIB. No obstante, incluso con las actuales medidas, estos niveles de endeudamiento público serían inferiores al 78% que se espera en promedio para Latinoamérica, y permanecerían por debajo de umbrales propuestos en la literatura económica, en torno al 60% y 90%, y que podrían significar un de-

terioro en nuestro crecimiento de largo plazo.

A pesar de los grandes desafíos que enfrenta el sector financiero en Colombia, asociados a la dinámica de liquidez en los mercados, la volatilidad de los activos en su portafolio y una menor perspectiva en la actividad crediticia a raíz de la desaceleración económica, es necesario resaltar que sus adecuados niveles de solvencia permitirán mantener su solidez sin comprometer la estabilidad que lo caracteriza.

Como de forma acertada lo señaló el Banco de la República en su último Reporte de Estabilidad Financiera, los indicadores de solvencia del sistema financiero permanecerían por encima de los límites mínimos regulatorios, incluso en los escenarios más ácidos contemplados, lo que constituye sin duda una parte de tranquilidad para todos los colombianos.

Las noticias, en este escenario, son positivas para Colombia. Sin embargo, los retos y dificultades que hoy enfrentan las familias y empresas son enormes. Por ello, acelerar la reactivación de los sectores productivos salvaguardando, desde luego, la salud de la población, debe ser hoy la mayor prioridad. Del manejo asertivo de este proceso dependerá la celeridad de la anhelada senda de recuperación.

FELIPE PRADA L. - EKATERINA CUELLAR K.

# de energía empieza a recuperarse

## DEMANDA TOTAL DE ENERGÍA VS. ÍNDICE DE SEGUIMIENTO A LA ECONOMÍA (ISE)

(Variación %, a mayo de 2020)

■ ISE (año corrido) ■ Dda. Energía(año corrido) ■ Dda. Energía(annual)



Fuente: Cálculos ANIF con base en DANE y XM / Gráfico: LR-VT

cales aceleren el proceso de reapertura de los sectores. Como se ha visto, particularmente con los últimos resultados del mercado laboral, el costo económico del aislamiento es excesivo y creciente.

La demanda total de energía se divide en dos sectores, regulado y no regulado. Este último corresponde a la demanda que hacen las empresas. Al analizar los últimos resultados, encontramos que en mayo también hubo una recuperación de la demanda en este sector. En efecto, la información disponible de XM (empresa

que lleva el registro de la demanda de energía) mostró que la variación en mayo fue del -18,5% y en abril había sido del -24,5%.

Para mostrar la importancia de la recuperación de la demanda de energía en el sector no regulado, presentamos la evolución de esta variable y la producción industrial. Como se puede ver, hay una alta correlación entre estas dos variables. Entonces, todo indica que los malos resultados de abril ya se superaron y, es muy probable, que en mayo la producción industrial haya tenido un me-

jor desempeño ya que la demanda de energía tuvo una menor contracción durante ese mes.

### Conclusión

En este Comentario Económico mostramos cómo la demanda de energía, comparada con la semana anterior al inicio del aislamiento, mostró una continua contracción hasta finales de abril. A partir de ese momento y, coincidiendo con el reinicio de la industria y la construcción, se empezó a ver una recuperación semana tras semana.

Al analizar la información para el sector no regulado (empresarial) encontramos que en mayo hubo una mejoría en comparación con abril. Si bien el crecimiento anual es todavía negativo, se empieza a ver los resultados de la reactivación de algunos sectores, todo esto a pesar de que no hubo una coordinación completa con ciudades grandes como Bogotá. Debido a que la demanda de energía es un indicador líder del sector industrial, podríamos esperar que los resultados de mayo sean mejores al registro de abril. Por esa razón, no nos cansamos de insistir en que debemos reactivar los sectores que sean posibles de abrir en el menor tiempo posible.



## CONSEJOS PARA LÍDERES

MAURICIO RODRÍGUEZ

@liderazgomr

*Agotamiento físico y mental, incertidumbre y angustia...*

*¿Cómo seguir adelante? No hay fórmula única, mágica. La construye usted día a día, con amor por la vida, descubriendo fuerzas que nunca imaginó tener y ayudando a quienes sufren más que usted.*

MRM

BITÁCORA ECONÓMICA

# Empezar con el Fracking

Decía en mi columna que las consecuencias económicas ocasionadas por la pandemia serían aún más funestas que el propio virus que tiene en jaque a la humanidad. La crispación social se manifiesta de todas las formas posibles. En los Estados Unidos, país duramente castigado por el covid-19, con más de 2 millones de personas contagiadas y acercándose a los 120.000 fallecimientos causados por el virus, el desempleo -aunque ha empezado a dar muestras de recuperación-, llegó a niveles que no se registraban desde la depresión del año 29, del siglo pasado.

A la crisis económica, se sumó la revuelta popular por la muerte de George Floyd. Ese incidente encendió una hoguera que ha sido imposible de mitigar. Por primera vez en la historia de los Estados Unidos, los alcaldes de las ciudades más importantes, se han visto forzados a decretar sendos toques de queda para evitar que las noches se convirtieran en momentos propicios para el vandalismo.



**ABELARDO DE LA ESPRIELLA**  
Director General de DE LA ESPRIELLA Lawyers Enterprise  
@delaspriella

Estados Unidos es nuestro principal socio. Desde la entrada plena del TLC, el intercambio comercial con ese país ha sido dinámico. Empezamos con una balanza comercial superavitaria de poco más de US\$8.000 millones en 2012, a una deficitaria en US\$600 millones, según la última medición del Dane. Lo que yo he llamado "el estartazo" de la economía colombiana, aunque depende muchísimo del comportamiento de los Estados Unidos, tiene que darse ya mismo, explorando todas las alternativas que estén a nuestro alcance.

## NO PODEMOS CRUZARNOS DE BRAZOS, A LA ESPERA DE QUE APAREZCA EL GENIO QUE DESCUBRA LA VACUNA

No podemos cruzarnos de brazos, a la espera de que aparezca el genio que descubra la vacuna contra el covid-19. Tenemos que reactivar nuestras industrias, entre ellas la petrolera. Desde mediados del año pasado, quedó listo el protocolo que regula la puesta en marcha de los planes pilotos para la extracción a través de la estimulación hidráulica o fracking. No entiendo por qué la ministra de Minas no ha dado vía libre para su implementación. La caída del precio del barril nos llegó en el peor de los momentos. Con pocos ingresos por concepto del petróleo, sumados a una caída de 2,1% en la extracción, nuestra caja está preocupantemente lesionada.

Recuerdo vivamente que, en 2010, cuando culminaba el gobierno del presidente Uribe, Colombia estuvo cerca de extraer un millón de barriles al día. Hoy, estamos en un promedio de 873.000. Si iniciamos la implementación del fracking, la producción subirá, como pasó en los Estados Unidos, donde se llegó a una cota de 12 millones de barriles diarios en el 2019. En los últimos 10 años, la producción en ese país, ha aumentado más de 40%.

Los ambientalistas ponen el grito en el cielo cuando se habla de fracking, y no han faltado los que proponen siembras masivas de aguacates Hass, como alternativa a la producción de petróleo y gas. Conozco el documento que traza los lineamientos de la extracción con fracturación hidráulica que elaboró un grupo de expertos y que fue oportunamente consignado en la presidencia de la República. Se trata de un proyecto sumamente riguroso y cuidadoso con el medio ambiente, motivo por el que digo sin comprender el silencio que al respecto ha guardado y sigue guardando la ministra María Fernanda Suárez.

Este no es un tiempo para la "corrección política", sino para la decisión responsable y contundente de rescatar a nuestra economía.

# No neguemos el racismo



**LUIS GUILLERMO VÉLEZ CABRERA**  
Abogado  
lgvelzcabrera@gmail.com

Es un testimonio de la profundidad de la globalización que las protestas por el asesinato en manos de la policía de un afroamericano en la ciudad de Minneapolis se hayan regado por todo el planeta. Por ejemplo, hasta en lugares como Malmö, Suecia, -donde el 85,2% de la población es nativa y las minorías más significativas son danesas, finlandesas y alemanas- miles salieron a protestar contra el racismo.

Ha quedado claro que no hay que estar en Alabama o en Mississippi para indignarse por la muerte de George Floyd y que millones de personas en todo el mundo son sensibles a la discriminación racial y se repugnan, justificadamente, por un acto brutal de violencia policial.

Sin embargo, como algunos comentaristas en redes sociales lo han anotado, no deja de ser un tanto irónico que los que se enfurecen aquí en Bogotá por los sucesos de Minneapolis, no se percaten de que en Colombia la situación de muchos de nuestros com-

patriotas de origen africano no es mucho mejor.

Por supuesto, no falta quien niegue la circunstancia: "aquí no hay racismo como en Estados Unidos", dirán, y justificarán su posición alegando que fueron criados por niñas "negras", o porque bailan salsa muy bien, "como negros", o porque les gusta la cazuela de mariscos del Pacífico o porque admiran al Tino Asprilla. Pero eso es equivocarse.

## EL RACISMO RESULTA ÚTIL PARA EVADIR LA DISCUSIÓN DE FONDO

Es verdad que aquí no hemos tenido un apartheid, donde los ciudadanos de color estaban obligados a beber de fuentes de agua segregadas o a usar transporte público reservado para los de su raza y que la apropiación cultural de un país mestizo hace difícil marcar líneas profundas entre grupos étnicos y demográficos.

Pero en Colombia racismo sí hay, y mucho, aunque se camufla en el persistente y odioso clasismo de una parte de la sociedad colombiana. ¿Cuántos líderes empresariales, ministros de estado, generales, académicos, magistrados y ar-

tistas plásticos son o han sido afrocolombianos? La respuesta, para no entrar a discutir las excepciones que confirman la regla, es simple: no los suficientes.

La maldad del racismo es que le atribuye a rasgos superficiales del fenotipo, como el color de piel, la capacidad de determinar los elementos de la personalidad; lo cual resulta estúpido y contraevidente, considerando que los miembros de la especie homo sapiens tenemos un ADN casi idéntico.

El racismo, como todas ideologías reduccionistas, resulta útil para evadir la discusión sobre los problemas de fondo. Los liberales decimonónicos que abolieron la esclavitud pretendían ingenuamente que aquellos esclavos, traumatizados por siglos de cautiverio y maltrato, se convirtieran en un día para otro en ciudadanos manchesterianos. Hoy, 168 años después de la manumisión, es claro que las brechas siguen siendo enormes y que no basta con hacer protestas cosméticas frente a embajadas extranjeras -o implementar dudosos programas de acción afirmativa- para pagar la deuda social que tiene Colombia con sus ciudadanos de origen africano.